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Les noces de Cana 
 

• Jean 2 

1Trois jours après, il y eut des noces à Cana en Galilée. La mère de Jésus était là, 

2et Jésus fut aussi invité aux noces avec ses disciples. 

3Le vin ayant manqué, la mère de Jésus lui dit : Ils n'ont plus de vin. 

4Jésus lui répondit : Femme, qu'y a-t-il entre moi et toi ? Mon heure n'est pas encore 

venue. 

5Sa mère dit aux serviteurs : Faites ce qu'il vous dira. 

6Or, il y avait là six vases de pierre, destinés aux purifications des Juifs, et contenant 

chacun deux ou trois mesures. 

7Jésus leur dit : Remplissez d'eau ces vases. Et ils les remplirent jusqu'au bord. 

8Puisez maintenant, leur dit-il, et portez-en à l'ordonnateur du repas. Et ils en portèrent. 

9Quand l'ordonnateur du repas eut goûté l'eau changée en vin, -ne sachant d'où venait 

ce vin, tandis que les serviteurs, qui avaient puisé l'eau, le savaient bien, -il appela 

l'époux, 

10et lui dit : Tout homme sert d'abord le bon vin, puis le moins bon après qu'on s'est 

enivré ; toi, tu as gardé le bon vin jusqu'à présent. 

11Tel fut, à Cana en Galilée, le premier des miracles que fit Jésus. Il manifesta sa gloire, 

et ses disciples crurent en lui. 

Comme dans tout récit, l’auteur nous raconte ce qui l’a frappé, et nous verrons que 

Jean a été frappé par un certain nombre de détails qui peuvent aussi toucher notre 

cœur, alors que d’autres manqueraient, comme la place des mariés, comment le marié 

a réagi quand l’ordonnateur du repas le félicite, certains sont aussi mystérieux et sujets à 

moultes interprétations depuis des siècles, comme l’échange entre Marie et son fils.  

Ce matin nous allons voir ce texte bien connu par 4 axes de méditation à propos de ces 

détails car le récit de cet événement est pour moi éminemment  

1. Culturel  

2. Pratique  

3. Symbolique  

4. Prophétique 

Un événement éminemment culturel 
Culturel : En sociologie, comme en éthologie, la culture est définie de façon plus étroite comme « 

ce qui est commun à un groupe d'individus » et comme « ce qui le soude », c'est-à-dire ce qui est 

appris, transmis, produit et inventé. 

https://topbible.topchretien.com/jean.2.1/
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Ce récit nous plonge dans la vie des hommes, une fête de la vie qui peut concerner tous 

les hommes, se marier ou plus communément encore, être invité à un mariage.  

C’est ce qui arrive à Jésus et à ses disciples, disciples qui le suivent depuis 3 jours 

seulement. (C’était un peu la période de la rentrée pour eux) L’école commence bien ! 

Elle commence par une fête, où l’on n’a rien à faire puisque l’on est invité.  

D’autres étaient en charge du mariage, certainement Marie la mère de Jésus faisaient 

partie de ceux-là.  

Comme Jésus et ses disciples, nous aurions pu être invité à une fête similaire et nous 

réjouir des bons plats, des bons vins, de la bonne ambiance, avec les mariés. Le vin 

coule à flot (enfin jusqu’à un certain moment) et le vin est présent dans les fêtes 

populaires, traditionnelles depuis la nuit des temps.   

Jésus est là où nous sommes et il est concerné par ce que nous vivons dans nos vies. Les 

évangiles nous décrivent des scènes de mariage, d’enterrement, de fêtes religieuses, de 

travail, de famille. Jésus a passé 33 ans de sa vie terrestre à cotoyé le quotidien de ses 

contemporains et aujourd’hui, selon sa promesse, il est toujours avec nous tous les jours . 

Jésus peut être là partout où nous sommes, mais il sera là si nous l’invitons. Il n’est pas 

appelé à faire (quelque chose), mais il est appelé à être (invité).  

Finalement Jésus est assez discret tout au long du récit. Il est invité, parmi d’autres invités. 

On l’imagine facilement mêlé à la foule des invités.  

Esaïe 53 nous dit qu’il n’avait ni beauté ni éclat pour attirer le regard. On peut tout à fait 

imaginer comme dans nos mariages d’aujourd’hui que tous les regards sont plutôt 

tournés vers les mariés qui sont à l’honneur dans cette fête. Et d’ailleurs rien dans le récit 

de ce mariage ne montre Jésus à une place d’honneur Jésus. C’est après coup que 

Jean signale que Jésus manifesta sa gloire. V 11. Mais nous y reviendrons.  

Pour l’heure Jésus est cet homme invité. On ne sait même pas s’ils connaissaient d’autres 

personnes que les disciples qui étaient avec lui et sa mère.  

Pourtant quand Jésus est invité dans notre vie, le miracle est à portée de main, il se 

passe quelque chose. Mais à ce moment-là personne ne le savait encore.  Et finalement 

cela m’interroge sur le genre de relation que l’on peut avoir avec Jésus. Je nous 

questionne : l’avons-nous invité dans nos vies pour faire ou l’avons-nous invité à être 

avec nous ? Ce que Jésus va opérer en étant cet invité, sera au-delà des us et 

coutumes des hommes puisque le vin qu’il va concevoir est d’une telle qualité qu’il va 

rétablir la réputation de la famille au-delà des coutumes, au-delà du besoin. Paul ne 

dira-t-il pas dans Ephésiens 3 (v20) qu’il peut faire par la puissance qui agit en nous, 

infiniment au-delà de tout ce que nous demandons ou pensons ?  

Un événement éminemment pratique  
 

Une tuile arrive pendant ce mariage ! Le manque de vin peut gâcher la fête !  

On ne sait pas si les invités ont particulièrement bu, si les organisateurs n’ont pas assez 

bien calculé le besoin ou si ceux qui finançaient la noce n’avaient pas eu suffisamment 

de ressources. Dans tous les cas « ça craint » ! La mère de Jésus s’inquiète de ce 

manque qui engage peut-être la réputation de ces familles.  
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Voyez-vous on peut essayer de tout gérer, de tout anticiper, de faire les meilleurs 

tableaux Excel, les diagrammes de Gantt ou de Pert, engager les meilleurs wedding 

planner, ou expert dans les domaines les plus pointus, quand le manque arrive, quand la 

réputation est en jeu, ce n’est plus le temps de chercher les responsables, de blâmer ou 

de culpabiliser quelqu’un. Ce qui compte c’est d’avoir du vin ! D’ailleurs ce texte ne 

parle pas d’éventuels responsables. On est directement en lien avec le besoin par 

l’intermédiaire de Marie.  

C’est extrêmement pratique. J’aimerai mettre le focus ce matin sur le verset 6 et 7.  

Je me suis étonnée que ce Jésus choisisse des vases de pierre qui contenaient de l’eau 

plutôt que les récipients vides de vin. Puisqu’il manque du vin c’est bien que les 

bonbonnes et les cruches sont vide ! Et bien c’est par ce détail très pratique que nous 

est révélé l’essence du message de ce récit.  

N’avez-vous pas été frappé de comment Dieu parfois nous révèle des vérités hautement 

spirituelles par des détails pratiques de notre vie de tous les jours ? Les évangiles et nos 

propres récits de vie fourmillent de tels détails où Dieu intervient à plusieurs niveaux, si 

tant est qu’on ait les yeux ouverts pour reconnaitre ces signes, comme Jésus l’espéraient 

de ces disciples.  

Jean nous parle de 6 vases de pierre. Tiens nous revoilà avec la thématique de l’homme. 

6 étant le chiffre imparfait de l’homme, il attire notre regard sur ces vases qui nous 

symbolisent. Le vase c’est notre cœur. Et il est dit que Dieu a pour projet de mettre en 

nous un esprit nouveau qui transforme notre cœur de pierre en cœur de chair. 

Autrement dit il parle de résurrection de quelque chose de mort, de rigide, de froid en 

une chair vivante et souple 

Ezéchiel : 11.19 Je leur donnerai un même coeur, Et je mettrai en vous un esprit 

nouveau ; J'ôterai de leur corps le coeur de pierre, Et je leur donnerai un coeur de chair, 

Ce que Jésus va faire (quand on l’a invité dans nos vie) en nous donnant un esprit 

nouveau, c’est qu’il va déposer dans notre cœur vivant, le fruit de l’Esprit, (dont la joie…) 

(Alain l’a bien développé la semaine dernière) 

Ce sont ces vases là que Jésus choisit. Remarquons que Jésus ne fait rien, ne touche rien, 

il dit de faire. C’est lui qui donne la direction, la marche à suivre, la stratégie et les 

moyens et il n’est en aucun cas déconnecté des aspects pratiques. Jésus a besoin des 

serviteurs. Comme aujourd’hui, il y a ce que les serviteurs font et ce que lui fait dans le 

secret.  

• Ces vases sont de grande contenance. Voilà encore un détail pratique car Jésus 

ne fait jamais dans la demi-mesure. Chaque mesure d’eau vaut environ 40 litres, 

une petite multiplication nous donne entre 480 et 720 litres ! il demande à ce que 

les vases soient remplis jusqu’au bord, prêt à déborder.  

• La 2ème étape, c’est de puiser. Les serviteurs vont manipuler les vases pour les 

vider après les avoir remplis, et c’est là que se passe la transformation.   

• Le porter au responsable   

Un évènement éminemment symbolique  
Nous avons déjà parlé de la symbolique du vase, de la pierre, revenons sur l’eau et sur le 

vin.  

https://topbible.topchretien.com/ezechiel.11.19/?to=19
https://topbible.topchretien.com/ezechiel.11.19/?to=19
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L’eau de purification  
Jean précise que ces vases étaient destinés à la purification des juifs. Voilà encore un 

détail pratique. Pourquoi connaître l’utilité des contenants que l’on choisit si ce n’est pas 

pour nous parler. L’eau dont il est question n’est pas celle pour boire mais celle dont on 

se lave les mains en particulier avant un repas mais aussi le corps tout entier. Les efforts 

que l’on peut faire pour se purifier concerne notre extérieur. Jésus parlant aux pharisiens 

va leur dire en les traitant d’hypocrites qu’ils sont capables de laver très soigneusement 

l’extérieur de leur coupes (leur corps) mais que leur cœur est rempli des fruits de leurs vols 

et de mauvais désirs.  

Matthieu 23 v 25 (sem) Malheur à vous, spécialistes de la Loi et pharisiens hypocrites ! Vous 

nettoyez soigneusement l’extérieur de vos coupes et de vos assiettes, mais vous les remplissez 

du produit de vos vols et de ce que vos désirs incontrôlés convoitent. 

C’est presque un détail ce verset quand on s’attarde à lire tout le chapitre 23.  

Nous pourrons toujours faire beaucoup pour notre sanctification, mais si Jésus n’est pas 

notre invité, ces actes resteront sans effet, mais si Jésus est invité dans notre proximité de 

tous les jours, il va nous transformer. Pour l’heure c’est l’eau qu’il va transformer en vin.  

Le vin  
Nous n’oublions pas le besoin de vin. D’ailleurs je me dis que si Jésus avait été un bon 

chrétien américain, il aurait pu profiter de cette situation pour donner une bonne leçon 

aux invités et les mettre à l’eau (ou au coca), éviter qu’ils s’enivrent …  Jésus lui-même 

sera accusé de faire boire ses disciples, ne pas être aussi sage que Jean-Baptiste.  

J’ai trouvé sur internet où on trouve de tout que Selon la valeur numérique des lettres en 

hébreu, le mot vin – « yayin » – correspond au chiffre 70, tout comme le mot « sod », qui 

signifie le secret, la connaissance suprême. Boire du vin, c'est donc en quelque sorte 

atteindre le secret de la sagesse divine. C’est ce qui a pu conduire certains à rechercher 

ce que produit le vin plutôt que Dieu...  

Le vin est aussi le symbole de la joie, de la convivialité, le symbole de la bénédiction 

(Genèse 27 v 28) de l’alliance (Genèse 29 v40)- (Esaïe 25 v 6) Le vin sera présent aux 

noces de l’agneau.  

Puis le vin représente le sang de Jésus, lui aussi annoncé dès l’ancienne alliance.  On 

devine là le signe suprême de la nouvelle alliance. Combien de fois Jésus va parler du 

vin, des outres, des vases… ?  

Un évènement éminemment prophétique 
Nous avons vu un Jésus discret agissant comme le leader qui se place derrière ses 

serviteurs. Son heure n’est pas encore venue avait-il dit à sa mère au début du récit.  

Jean dit à la fin du récit que c’est le premier miracle de Jésus. Semeion en grec qui veut 

dire signe annonciateur ou miracle qui atteste un signe, une marque, un témoignage :  

a) ce par quoi une personne ou une chose se distingue des autres et qu'elle est connue 

b) un signe, un prodige, un présage, c.à.d. une chose non usuelle modifiant le cours habituel de la nature 

i) de signes présageant d'événements remarquables qui doivent bientôt arriver 

ii) de miracles et merveilles par lesquels Dieu authentifie les hommes qu'il envoie, ou par lesquels les 

hommes prouvent que la cause qu'ils plaident est celle de Dieu 
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Alors voici quelques signes présents dans ce texte.  

Annonce d’une ère nouvelle :  
En changeant l’eau de purification en vin, Jésus signifie le passage de l’ancienne 

alliance à la nouvelle alliance. La purification amène à l’alliance, elle se faisait avec 

l’eau, Jésus par le vin annonce son sang offert. Par cette transformation chimique, il met 

fin aux rites insuffisants aux lois humaines qui surajoutent à la loi de Dieu et annonce un 

sacrifice à la portée éternelle et capable non seulement de prévenir de maladies, 

soigner une certaine image extérieure, mais aussi de purifier les cœurs et transformer les 

vies.  

Annonce des noces de l’agneau :  
Comment ne pas faire le parallèle entre ce 1er miracle et le signe des noces de l’agneau 

annoncées dans Esaïe, le cantiques des cantiques Matthieu 22 et l’apocalypse 19. Ce 

temps spécial où Jésus lui-même dresse la table pour des invités honorés, préparés pour 

ce jour-là. Sommes-nous dans l’impatience de ces noces, de ce festin ? Jésus nous a 

donné l’occasion d’être rempli de vin, de ce vin qui transforme pour boire un vin 

excellent encore avec Lui. Pour servir les futurs invités, le monde qui nous entoure, nous 

avons besoin d’être rempli jusqu’à déborder de Lui, de l’Esprit de Dieu, de son fruit en 

nous. Nous avons besoin de puiser dans sa parole pour qu’elle transforme notre cœur 

par la puissance de l’Esprit puis nous avons le devoir de porter notre offrande d’amour 

au Père.  

Le père symbolisé par l’ordonnateur du repas, ce jour-là, pourra constater que c’est le 

meilleur vin pour les meilleurs invités, que l’épouse qui est l’église est belle et que son 

époux a tout donné pour elle.  

La manifestation de la gloire de Dieu :  
11Tel fut, à Cana en Galilée, le premier des miracles que fit Jésus. Il manifesta sa gloire, 

et ses disciples crurent en lui. 

Qu’est-ce que ce miracle matériel par rapport à une guérison ou une résurrection ? Si 

j’avais été Jean j’aurais réservé cette expression au récit de la résurrection de Lazare. Ce 

qui frappe nos yeux n’est pas toujours si visible.  

Jésus a déployé pendant cet évènement le pouvoir de transformation, non seulement 

de l’eau en vin, (l’ancien testament regorge de miracles accomplis par des prophètes 

mais aussi des magiciens…)  

mais à un 2ème niveau celui de la transformation du contenu de nos cœurs (Cela nous 

sommes bien d’accord qu’il n’y a que Jésus pour le faire) ,  

et en 3ème niveau celui de l’accomplissement du Royaume de Dieu, inauguré par la 

venue de Jésus sur terre, sa crucifixion et sa résurrection.  

Ce n’est pourtant certainement ce 3ème niveau qui permit aux disciples de croire en lui. 

Ce qui amène à croire est ce qui frappe les yeux. Ne demandons pas à ceux qui 

rencontrent Jésus de comprendre ce qui nous a été révélé au cours de notre marche 

personnelle. Mais une fois que nous croyons nos yeux s’ouvrent, chemin faisant avec 

Jésus à l’écoute de son enseignement qui nous révèlent d’autres profondeurs.  
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Conclusion  
L’évangile est un évangile pour des hommes et des femmes comme nous, sa puissance 

agit dans notre quotidien, de manière pratique, mais aussi symbolique et surtout 

prophétique.  

On a pu voir dans ce texte que l’on peut être prophétique et pratique en même temps, 

qu’il n’y a aucune confrontation, mais une très belle opportunité de découvrir les 

mystères de la foi.  

Je ne peux que nous encourager à inviter Jésus dans notre quotidien que ce soit pour 

des moments où on a besoin de lui ou pour des moments de joie et de fête.  

L’effet Jésus va se produire, laissons-le gérer, conduire, nous enseigner tant dans sa 

parole que dans les détails de la vie quotidienne.  

Laissons-le nous préparer pour la noce.   

 


